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PRÉAMBULE 
 
Une initiative au cœur des dynamiques agricoles locales 
 
Le monde agricole icaunais éprouve depuis plusieurs années le cumul d’aléas climatiques et 
économiques, dont certaines sont partagées par l’ensemble des agriculteurs français (sinistres 
climatiques, hausse du prix des céréales, etc.) tandis que d’autres restent propres à l’Yonne 
(terres à faible rendement agricole). Pour ces agriculteurs, le principe de la diversification est 
devenu un levier d’action nécessaire destiné à pérenniser l’activité agricole locale. A ce titre, 
l’agrivoltaïsme constitue une opportunité vertueuse.  
 
Ce mode de production consiste à créer une synergie entre l’activité agricole et la production 
d’énergie renouvelable. 
 
Les fermes agrivoltaïques sont avant tout définies par leur projet agricole. Elles sont en effet un 
levier supplémentaire au service de la production agricole et plus généralement de la 
souveraineté alimentaire. L’agrivoltaïsme conduit les agriculteurs à s’engager dans la transition 
agricole sur l’ensemble de leurs exploitations. L’installation de panneaux solaires sur les terres 
agricoles présente en effet plusieurs avantages comme le maintien des rendements agricoles, 
l’amélioration de la qualité des productions et le développement d’une résilience agronomique 
(notamment vis-à-vis de la ressource en eau). Cette activité présente également un atout pour 
la préservation de la biodiversité, en offrant un abri pour les écosystèmes. de fait de pérenniser 
les activités agricoles d’un territoire donné. Désormais définies par la loi, les installations 
agrivoltaïques participent pleinement au développement de la production d’énergie renouvelable 
et à la réussite de la transition énergétique. 
 
Un projet de fermes agrivoltaïques s’inscrit dans les dynamiques agricoles locales. Sa réussite 
tient à la capacité des agriculteurs de trouver des synergies collectives entre leurs différentes 
exploitations. Outre la création d’un filet de sécurité économique, un tel projet offre aux 
exploitants d’assurer la pérennité d’une agriculture correspondant à leurs savoir-faire et 
participant au maillage agricole et économique local. 
 
GLHD accompagne ainsi le collectif d’agriculteurs de l’association Précy Agrivoltaïque dans la 
définition de leur projet d’installations agrivoltaïques. Son développement exige naturellement 
la création d’un dialogue continu entre GLHD et les agriculteurs, ainsi qu’avec l’ensemble des 
parties prenantes locales. Les projets doivent en effet trouver leur place dans le paysage 
agricole et se construire en adéquation avec les attentes et les exigences de tous.  
 

Sur le territoire icaunais, plusieurs collectifs d’agriculteurs se sont appuyés sur GLHD pour 
réfléchir à la création de projets agrivoltaïques, destinés à répondre aux enjeux agricoles et 
climatiques de leurs exploitations (le collectif « Les Champs ensoleillés du Beugnon » sur la 
commune d’Arcy-sur-Cure ; l’association Agribioenergies sur les communes de Blannay et de 
Voutenay-sur-Cure ; l’association des Energies des Hauts Plateaux de l’Yonne (EHPY) sur les 
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L’apport de la démarche d’information et de concertation volontaire 
 
La définition d’un projet agrivoltaïque a été récemment précisée par la loi relative à l'accélération 
de la production d'énergies renouvelables, promulguée le 10 mars 2023 dernier. Un cadre légal 
a ainsi été défini au sujet de ce mode de production d’énergie au service de la production 
agricole et certains points restent à définir par décret. L’ensemble des enjeux propres à un tel 
projet reste soumis à l’examen de nombreuses règles (code rural, de l’Urbanisme, de 
l’Environnement) et à la délivrance d’autorisations administratives par le Préfet. Dans le cadre 
de l’instruction menée par les services de l’État, et après l’avis de la CDPENAF, le projet est 
également soumis à enquête publique.  
 
Soucieux d’assurer la bonne intégration locale, les porteurs de projets et la maîtrise d’ouvrage 
ont considéré que l’enquête publique devrait être précédée d’une concertation locale dès la 
phase de développement.  
 
La concertation préalable est conduite au titre de l’article L121-15-1 du Code de l’Environnement. 
Elle concerne un projet assujetti à une évaluation environnementale en application de l'article L. 
122-1. Bien que soumis à évaluation environnementale, le projet ne doit pas faire l’objet d’une 
déclaration d’intention préalable. En conséquence et dans le cadre de l’article L121-17, le maître 
d'ouvrage du projet, GLHD, prend l'initiative d'organiser une concertation préalable selon des 
modalités qu'il fixe librement et dans le respect des conditions fixées à l'article L. 121-16. 
 
Le but de cette concertation préalable volontaire est d'intégrer les attentes et autres 
contributions des riverains dès la conception de projet, avant que celle-ci soit soumise au public 
lors de l'enquête publique et au Préfet dans la demande de permis de construire.  
 
A ce titre, l’Agence Tact a été mandatée pour organiser cette concertation préalable volontaire, 
être le garant du bon déroulement de cette concertation et rédiger en aval le bilan de la 
concertation. 
 
Le développement des fermes agrivoltaïques constitue en effet un événement important dans 
un territoire qui peut susciter des questions légitimes. La double dimension, énergétique et 
agricole des projets agrivoltaïques ouvre un débat plus large sur le monde agricole, ses 
évolutions et son adaptation aux enjeux contemporains. Un tel projet d’aménagement du 
territoire mérite d’être expliqué, discuté et surtout enrichi, pour une montée en connaissances 
partagées avec l'ensemble des parties prenantes. 
 

communes de Arthonnay, Quincerot, Mélisey, Thorey, Trichey, Rugny et Quincerot ;  à Noyers, 
Censy et Annay-sur-Serein, un projet est également porté par l’association des « Champs 
solaires nucériens » ; enfin, l’association agrivoltaïque de Grimault sur la commune du même 
nom. 
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A ce titre, la volonté que ce projet de fermes agrivoltaïques fonctionne dans les meilleures 
conditions et soit parfaitement intégré localement par une appropriation de la population, est 
une exigence forte que s’imposent GLHD et le collectif d’agriculteurs. Il est fondamental, en 
particulier pour ces derniers, habitants et acteurs connus de tous sur le territoire, que l’intérêt et 
la philosophie de leur projets soient compris.  
 
Ainsi, la démarche d’information et de concertation volontaire engagée par les porteurs du projet 
tout au long de son développement répond à plusieurs objectifs :  
- Créer un cadre de discussion pérenne, dans lequel chacun trouve sa place, pour des 

échanges constructifs qui alimentent la définition du projet ; 
- Accompagner la montée en compétences des différentes parties prenantes, pour qu’elles 

se prononcent en connaissance de cause, notamment au moment de l’enquête publique ;  
- Se saisir des marges de manœuvre pouvant être ouvertes à la discussion permettant d'en 

faire un projet de territoire qui fédère autour de lui.   
 
Afin d’être pertinente et efficace, cette démarche s’appuie sur plusieurs niveaux d’échanges : 
- sur le plan réglementaire et administratif (au-delà du cadrage préalable obligatoire avec les 
services instructeurs), par la construction d’un dossier irréprochable, en phase avec les 
demandes des services de l’État, 
- au niveau local et territorial, par la mise en place d’une démarche d’information et de 
concertation sérieuse, notamment auprès des élus et du public, 
- et enfin, sur le plan scientifique et technique, par la consultation des experts et organisations 
compétentes pour travailler à un projet viable et respectueux de l’environnement qui l’entoure. 
 

 
 

Le présent document s’inscrit dans cette dynamique volontaire. Il a vocation à présenter les 
objectifs de la démarche telle qu’elle a été envisagée, le déroulement de cette dernière, les 
principaux sujets évoqués lors des différents temps d’échanges, les moyens d'information et 
de participation, les analyses quantitative et qualitative de la participation, les enseignements 
de la concertation et les apports pour le projet. 
 

Une concertation a une date d'ouverture et une de clôture. Ce bilan retrace les événements 
qui se sont déroulés dans cette période tandis que le continuum d'information et de 
participation court jusqu'à l'enquête publique. Cette phase peut faire l'objet d'un bilan 
complémentaire si nécessaire.   
 
Les outils de communication et de concertation référencés dans le présent document ont 
pris place du 09/11/2022, par le lancement du site internet du projet « Précy Agrivoltaïque » 
et la distribution d’une lettre d’information n°1 lors d’un porte-à-porte sur la commune de 
Précy-le-Sec, au 30/10/2023 avec la diffusion d’une lettre d’information n°3. 
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LE CONTEXTE DES PROJETS 
 
Une initiative co-construite par GLHD et le collectif Précy Agrivoltaïque  
 
Précy Agrivoltaïque est avant tout une aventure collective réunissant les exploitants agricoles 
et éleveurs d’une commune1.  
 
Voisins de parcelles, les agriculteurs se disent liés par le site choisi pour développer le projet de 
fermes agrivoltaïques et entretiennent une synergie de longue date dans leurs activités. Depuis 
un échange de terres qui avait pour but de faciliter les pratiques agricoles propres à chaque 
exploitation, les membres du collectif ont renforcé leur collaboration et ont créé un 
environnement favorable à la réalisation de projets novateurs tels que l'agrivoltaïsme. 
 
A partir du constat partagé selon lequel leur modèle d’exploitation actuel nécessite de profondes 
mutations, ils ont eu à cœur d’ancrer leur territoire dans la modernité. Pour cela, il se sont 
investis dans la recherche d’alternatives à leurs pratiques actuelles, conjuguant à la fois la 
conversation de leurs savoir-faire mais aussi la préservation du cadre de vie précyat qui leur est 
cher.  
 
La définition de fermes agrivoltaïques leur est apparue comme une opportunité pour s’engager 
dans ces changements. Les terres qu’ils ont choisies, connues pour leur très faible rendement 
agronomique, ont l’avantage d’être peu visibles depuis le village, sauvegardant ainsi un paysage 
qu’ils souhaitent voir rester le plus authentique possible. 
 
Les acteurs de ces projets de fermes agrivoltaïques se sont regroupés au sein de l'association 
Précy Agrivoltaïque, fondée en avril 2022.  
 
Ce collectif réunit huit exploitations, représentant un total de onze agriculteurs de Précy-le-Sec 
et des environs. Les huit exploitations font parties des projets, et cinq d’entre elles exploiteront 
les parcelles en agrivoltaïsme.  
 
Au-delà de leur présence quotidienne sur le terrain et leur connaissance fine du territoire, la place 
prépondérante du collectif d'agriculteurs dans le portage du projet se justifie par la priorité 
donnée à la transition agricole. En effet, le projet de fermes agrivoltaïques de Précy-le-Sec est 
avant tout un projet de résilience agricole. En fonction des changements actés dans les 
pratiques agricoles, il s'agit dans un deuxième temps pour GLHD d'accompagner le 
développement de la solution agrivoltaïque. 
 
 

 
1 Le projet de fermes agrivoltaïques concerne en effet l’ensemble des exploitants du village, hormis une 
exploitation qui a choisi de ne pas y prendre part. 
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Green Lighthouse Développement (GLHD) est une société française implantée en région 
Nouvelle-Aquitaine, et spécialisée dans le développement de projets agrivoltaïques, 
accompagnant ainsi les agriculteurs dans la transition agricole. Ce nouveau modèle de 
production d’énergie qu'est l'agrivoltaïsme propose une co-activité entre production agricole et 
production d'énergie solaire, tandis que la structure agrivoltaïque rend services à la fonction 
agricole des parcelles.  Il a fait ses preuves en tant que solution bénéfique à plusieurs niveaux : 
soutien aux exploitations agricoles et à la transition agricole, protection de la biodiversité, 
développement de l’économie locale, production d’une énergie durable...Investie pour garantir 
l’ancrage territorial de ses projets, ses équipes sont régulièrement présentes sur le terrain. Anaïs 
Plumer, cheffe de projet accompagne le bon développement de « Précy Agrivoltaïque », en étant 
en lien permanent avec le collectif 
d’agriculteurs et les acteurs du territoire.  
 
 
 
Pendant plus d’un an, les agriculteurs du 
collectif et GLHD ont ainsi œuvré 
conjointement dans la construction de ces 
projets de territoire. Que ce soit pendant des 
ateliers dédiés ou par des échanges réguliers plus informels, le dialogue constant entre les deux 
acteurs a permis de partager les informations et les réflexions de chacun, afin de définir, 
structurer et faire aboutir le projet. 
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Les caractéristiques de « Précy Agrivoltaïque » 
 
Les centrales photovoltaïques au sol font désormais partie du paysage français et les principes 
de production d’énergie à partir de ces installations sont bien connus. Quant aux projets 
agrivoltaïques, ils présentent un caractère novateur et sont encore peu nombreux dans 
l’Hexagone.  
 
Face aux défis actuels de la transition énergétique, de la transition agricole et de la reconquête 
de la biodiversité, GLHD et les agriculteurs ont souhaité s’engager dans ce projet de fermes 
agrivoltaïques sur la commune de Précy-le-Sec. 
 
 Il s’inscrit tout d’abord dans un contexte agricole complexe. Les agriculteurs constatent en 

effet depuis plusieurs années que la méthode conventionnelle pratiquée jusqu’à présent, 
n’est plus viable et met en péril la pérennité de leurs exploitations.  

 En outre, le changement climatique et les aléas météorologiques sont de plus en plus 
fréquents. Leurs conséquences répétées sur les rendements des différentes cultures 
obligent les agriculteurs à repenser en profondeur leurs modèles.  

 La volatilité des cours du marché des matières premières et du prix des céréales et leur 
dépendance à des aides publiques de plus en plus réduites participent également à la 
fragilité des exploitations.  

 Enfin, cette remise en question globale s’accompagne du problème de la qualité des terres 
agricoles concernées, qui sont ici qualifiées de très faible potentiel agronomique. ` 
 

La recherche de solutions, permettant à la fois de maintenir la vocation agricole des parcelles 
et de sécuriser l'activité de ces agriculteurs, les a naturellement amenés à considérer la 
production d'énergie renouvelable comme un effet de levier pour leur activité principale.  
Leur rencontre avec GLHD, pionnier dans le développement de l’agrivoltaïsme, a été 
déterminante pour la constitution de ce projet.  
 
 

Le collectif d’agriculteur propose un projet de fermes agrivoltaïques résilient basé sur 70 ha 
de sécurisation alimentaire pour les troupeaux ovins de deux exploitations ainsi qu’une zone 
de pâturage, avec la poursuite d’une activité d’éleveur (et l'installation d'un nouvel éleveur au 
sein de cette même structure) mais également 12 ha dédiés à la culture de de céréales, et 12 
ha pour faire du fourrage et des céréales. 
 
D’un point de vue agricole, le projet de fermes agrivoltaïques de Précy-le-Sec s’inscrit donc 
pleinement dans la stratégie de pérennisation des exploitations existantes. Il constitue par 
ailleurs une opportunité pour le territoire, en assurant une unité de production d’électricité 
supplémentaire.  

 
Dans ce contexte, l’équipe projet a entamé une discussion avec les élus locaux, lancé les études, 
puis une démarche de concertation progressive. Le développement du projet s’est ainsi inscrit 
sur une période d’environ deux ans.  
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Ci-dessous le calendrier prévisionnel du projet : 
 

 
 
 
 
La concertation : enjeux et principes 
 
Avant de définir la démarche d’information et de concertation à mettre en place, une 
identification des enjeux et éléments de contexte a été réalisée pour que la démarche soit 
adaptée aux réalités et attentes locales.   
 
Aujourd’hui, tout projet de nouvelle unité industrielle de production d’énergie est confronté, 
indépendamment du territoire dans lequel il s’inscrit, à un contexte sociétal particulièrement 
exigeant. Dans le même temps, l’agriculture française fait face à une demande citoyenne forte 
et constante de diminution des impacts environnementaux liés aux modes de productions 
actuels.  
 
Dans ce contexte, tout nouveau projet est susceptible de susciter différents types 
d’interrogations (les impacts présumés sur le voisinage, des a priori sur la compatibilité du projet 
avec les usages initiaux de la zone, des interrogations sur la pertinence des solutions techniques 
ou technologiques ou organisationnelles mises en avant, une difficulté à appréhender les enjeux 
d’intérêt général sous-jacents à un tel projet (maintien d’une agriculture durable, préservation de 
l’environnement et de la biodiversité, atténuation et adaptation aux changements climatiques). 
 
Un projet de fermes agrivoltaïques est une forme de production d’énergie innovante, au service 
de l’activité agricole sur laquelle elle s’appuie. La loi relative à l'accélération de la production 
d'énergies renouvelables (ENR), promulguée le 10 mars 2023, est venue préciser les contours 
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de ce type de projet, en apportant des précisions sur ses conditions de réalisation, essentielles 
à sa bonne compréhension.  
 
Si le territoire icaunais est déjà familier avec les principes de la production d’énergie 
photovoltaïque, la combinaison d’une activité agricole avec la production d’énergie peut sembler 
singulière. La dimension innovante que recouvrent ces projets en France ajoute par ailleurs une 
certaine complexité dans l’appréhension d’une telle installation. 
 
Dans ce contexte, des questions légitimes ont pu se poser sur la compatibilité entre la 
production énergétique et une production agricole durable. La montée en compétences de 
l’ensemble des acteurs du projet est un élément primordial pour mettre en place un cadre de 
discussion constructif, tant au niveau des élus qu’à l’échelle des habitants.  
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LA DÉMARCHE PROPOSÉE 
 
Les porteurs de projet de fermes agrivoltaïques ont ainsi souhaité travailler avec l’ensemble des 
acteurs locaux, afin de construire un dynamique de territoire.  
 
Assurer une information complète, engager le dialogue et incarner le 
projet  
En raison de sa nouveauté dans le paysage agricole, l’agrivoltaïsme suscite des interrogations 
légitimes. La nécessité de mettre en place un dialogue avec les habitats de la commune de 
Précy-le-Sec est donc apparue comme une évidence. Sur cet aspect, la démarche de dialogue 
local a consisté à proposer plusieurs modalités de participation (un porte-à-porte, des lettres 
d’information, un site internet de projet, une permanence publique, des ateliers participatifs et 
une balade de projet) de façon à toucher l’ensemble des habitants et se mettre à leur disposition 
tout au long du développement. L’information délivrée lors de ces différents formats a été 
pensée dans un but de partage et de pédagogie sur les principes de l’agrivoltaïsme et les 
spécificités du projet de fermes agrivoltaïques.  
 

Objectifs : 
 Avancer dans la définition du projet de fermes agrivoltaïques, en tenant compte des 

attentes des différentes parties prenantes locales, en particulier les riverains et usagers 
du territoire ; 

 Assurer une disponibilité continue afin de créer les conditions d’un échange constructif 
et répondre aux questions et sollicitations locales ;  

 Assurer la mise en œuvre d’une démarche d’information élargie, afin de garantir un porter 
à connaissance global et accessible au plus grand nombre.  

 
Permettre un échange continu avec les acteurs du territoire 
Les acteurs du territoire sont les meilleurs connaisseurs des spécificités et des attentes de ses 
habitants. Se mettre à leur disposition et leur proposer un échange continu, sur la base de la 
transmission d’information transparente sur le projet s’est révélé essentiel pour la réalisation 
d’un projet de fermes agrivoltaïques s’inscrivant dans une démarche de développement local.  
 

Objectifs : 
 Mener un dialogue rapproché avec les élus locaux, et ce, dès la genèse du projet ainsi 

que tout au long de son développement ;  
 Proposer une montée en compétences aux représentants du territoire et aux partenaires, 

notamment du monde agricole, sur la viabilité et l’intégration locale de ce projet de fermes 
agrivoltaïques innovant. 

 
 
Au regard des enjeux observés localement et des ambitions accordées à cette démarche 
d’information et de concertation, GLHD a sollicité l’appui de l’Agence Tact, bureau d’études 
spécialisé dans l’accompagnement à l’intégration territoriale de projets d’intérêt général, avec 
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pour objectif de favoriser la bonne compréhension du projet de fermes agrivoltaïques par les 
différents acteurs du territoire, en vue d’assurer sa bonne intégration locale. Son rôle de tiers 
neutre consiste également à garantir l'impartialité des échanges, notamment pendant les 
événements de concertation. 
 
L’Agence Tact en quelques mots 
 
L’Agence Tact travaille à l’intégration territoriale des projets d’intérêt général, en particulier des 
projets de transition énergétique. Elle propose des dispositifs construits de mise en débat et de 
discussion locale de ces projets qui peuvent légitimement susciter des interrogations.  
Elle intervient en trois phases successives :  
1/ Diagnostic : dont l’objet est la prise de connaissance du projet et de son territoire d’accueil 
par une étude approfondie du dossier technique, de l’histoire et du contexte de projet et des 
rencontres avec des acteurs du territoire via une série d’entretiens ciblés ; 
2/ Recommandations : faire émerger les conditions de l’intégration du projet au territoire et 
proposer un processus et des outils adaptés ; 
3/ Accompagnement opérationnel et suivi : mettre en place sur le terrain les recommandations 
d’intégration, suivre les projets pour en piloter l’intégration dans la durée.   
 
En cohérence avec la détermination des porteurs de projet et de la maîtrise d’ouvrage de 
proposer une démarche exemplaire, l’Agence Tact a participé à la formalisation d’un cadre de 
concertation et d’information pour intégrer :  
- Un enjeu de pilotage politique et de gouvernance 
- Un enjeu de pédagogie 
- Un enjeu d’information en continu 
- Un enjeu de participation 
- Un enjeu de transparence dans l’application des enseignements de la concertation  
 
L’enjeu global est alors d’orchestrer la mise en œuvre de cette démarche d’information et de 
concertation pour que chacun se sente à sa bonne place, dispose des clés de compréhension 
du projet, puisse s’exprimer à son sujet, au fur et à mesure du développement du projet.  
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MISE EN ŒUVRE OPÉRATIONNELLE 
 
La définition d’une vision commune des projets : un travail préparatoire 
nécessaire  
 
GLHD vient aujourd’hui soutenir les collectifs d’agriculteurs engagés dans les transitions de 
notre époque. Pour cette raison, des ateliers préparatoires à la démarche d’information et de 
concertation sont réalisés, de façon à organiser de façon méthodique des échanges 
structurants sur la philosophie du projet de fermes agrivoltaïques et d’aboutir à la définition 
d’objectifs concrets.  
 
Ainsi, depuis avril 2022, GLHD et les agriculteurs du collectif « Précy Agrivoltaïque » se sont 
réunis à plusieurs reprises. Les différents ateliers organisés (avril 2022, juin 2022, septembre 
2022) ont été un cadre d’expression pour chacun, afin de préciser les dimensions des projets 
agricoles et énergétiques. Les agriculteurs se sont accordés sur les éléments constitutifs du 
projet agricole des fermes agrivoltaïques, tant sur l’élevage ovin que sur les souhaits de culture 
à développer sur les parcelles.  
 
Ces ateliers ont par ailleurs constitué une base commune structurante, à partir de laquelle les 
échanges se sont poursuivis tout au long du développement. 
 
Un dialogue transparent et continu avec les élus 
 
Une mise à disposition auprès de l’équipe municipale de Précy-le-Sec 
 
GLHD a souhaité se mettre à la disposition des élus locaux, afin d’établir un dialogue transparent 
et constructif sur le projet de fermes agrivoltaïques. Les élus étant les meilleurs connaisseurs 
de leur territoire et de leurs administrés, il était en effet important d’aller à la rencontre du conseil 
municipal afin de présenter le projet mais également le dispositif d’information et de 
concertation mis en œuvre tout au long du développement.  
 
Une première rencontre a ainsi eu lieu le 29 septembre 2021 pour présenter le projet et a abouti 
à une délibération municipale favorable pour « sur la poursuite du projet sur (le territoire de 
Précy-le-Sec) » et « autoriser Monsieur le Maire à apporter, si nécessaire, l'aide technique et 
politique de la collectivité aux agriculteurs et à la société GLHD pour mener à bien ce projet ».  
A partir de cette première présentation, un dialogue régulier avec la Mairie de Précy-le-Sec a été 
maintenu pour le tenir informé des avancées du projet. Une seconde présentation a été réalisée 
en février 2022 afin d’évoquer les suites du développement du projet et de faire un premier retour 
sur la démarche d’information et de concertation. Ces échanges ont permis aux élus de faire 
part à GLHD et l’Agence Tact de leurs préconisations tant sur le projet que sur les actions à 
privilégier selon eux pour informer et faire contribuer au mieux leurs habitants.  
 
Délibération du conseil municipal de Précy-le-Sec disponible en annexes, pp.41 et 42 
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Une prise de contact avec la Communauté de Communes du Serein 
 
Afin d’assurer la parfaite information des acteurs du territoire à l’échelle locale, GLHD a 
également rencontré le Président de la Communauté des Communes du Serein, afin de lui 
présenter le projet. Cette rencontre a permis de s’assurer du soutien du projet, dans la continuité 
de celui apporté par le conseil municipal de Précy-le-Sec.   
 
Historique des rencontres disponible en annexes, pp.37-40 
 
Une large concertation citoyenne avec le territoire  
 
Le développement d’un projet de fermes agrivoltaïques implique nécessairement une évolution 
du cadre de vie des habitants sur le territoire concerné. L’information, la pédagogie et la 
concertation sont à déployer à l’échelle de ce cadre de vie, et avec les premiers concernés : les 
habitants.  
 
A cet effet, GLHD et le collectif Précy Agrivoltaïque ont souhaité déployer un dispositif complet 
auprès de ces derniers, en fournissant à la fois des supports d’information physiques et digitaux, 
mais aussi en se mettant à la disposition du public lors de temps d’échanges et de participation.  
 
La réalisation d’un porte-à-porte : une première incarnation du projet 
 
Les habitants sont ceux qui vont vivre au plus près des futurs aménagements. Les 
interrogations vis-à-vis des changements engendrés par l’arrivée du projet sont donc légitimes. 
Au regard de la configuration du site choisi pour le projet, il a semblé essentiel à GLHD et aux 
membres du collectif d’aller à leur rencontre. 
 
La réalisation d’un porte-à-porte a donc eu pour objectif de présenter le projet agrivoltaïque, son 
histoire et ses caractéristiques, créer du lien entre les habitants et l'équipe projet au sens large, 
inviter les habitants à se mobiliser pour les rendez-vous de la concertation et répondre à leurs 
premiers questionnements.  
 
Organisé le 9 novembre 2022, des binômes formés des agriculteurs, de GLHD et de l’Agence 
Tact sont venus à la rencontre des habitants de la commune. Sur 146 domiciles visités2, l’équipe 
projet a ainsi pu échanger avec 42 personnes sur la commune de Précy-le-Sec, soit un taux de 
rencontre de 34 %3.  
 

 
2 Au moment du porte-à-porte, 21 des domiciles visités par l’équipe projet étaient inhabitées ou 
abandonnées. 
3 Il s’agit d’un pourcentage qui est dans la moyenne de ceux observés par l’Agence Tact sur des 
opérations similaires. 
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Cette action a été l'occasion de concrétiser une première prise de contact avec les habitants et 
d’inviter les personnes rencontrées aux futures actions de concertation prévues par la suite. 
 
La démarche de venir à leur rencontre a été appréciée de tous les riverains rencontrés, qui ont 
jugé l’opération pertinente. Celle-ci a permis de recueillir des premiers retours positifs sur le 
projet de fermes agrivoltaïques, en manifestant un soutien à ce dernier. Certaines discussions 
ont eu pour objet de comparer entre elles les énergies renouvelables (par exemple les 
installations agrivoltaïques étant jugées plus discrètes que les éoliennes). 
 
D’autres ont fait émerger spontanément des questions qui modèleront les futurs temps 
d’échanges. Les thématiques abordées lors des échanges ont été les suivantes : 
- L’impact paysager du futur parc agrivoltaïque, 
- La compatibilité entre l’élevage ovin et les fermes agrivoltaïques, 
- La réversibilité du site, 
- Le recyclage des panneaux photovoltaïques, 
- L’entretien et la sécurité de la future centrale solaire. 
 
Synthèse du porte-à-porte disponible en annexes, p.43 
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La diffusion de trois lettres d’information 
 
La lettre d’information a été le format choisi comme support pérenne de l’information au public, 
permettant une diffusion à l’ensemble des habitants de la commune et une consultation simple. 
La première édition acte l'ouverture de la concertation. Il peut être facilement conservé et 
consulté comme un document de référence tout au long de la concertation. Ce format est aussi 
facilement adaptable pour une consultation digitale via le site internet du projet. 
 
Une première lettre d’information a été distribuée en même temps que le porte-à-porte, le 
9 novembre 2022, par l’équipe projet. En l’absence des habitants, la lettre d’information a été 
mise dans les boites aux lettres.  Au total, 125 lettres d’information ont été distribuées, dont 42 
en main propre. Une trentaine de documents d’information ont été laissés à la libre consultation 
des habitants en mairie de Précy-le-Sec. 
 
Ce document avait pour objectif de présenter le projet de fermes agrivoltaïques, GLHD et le 
collectif d’agriculteurs, la situation géographique des parcelles concernées, les premières 
caractéristiques ainsi qu’un calendrier indicatif sur leur développement. Il informait également 
de l’existence du site internet qui lui est dédié. 
 
Lettre d’information n°1 disponible en annexes, pp.44-46 
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Lettre d’information n°1 – 4 pages 
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La deuxième lettre d’information a été l’occasion de préciser le fonctionnement d’une 
installation agrivoltaïque caractéristiques du projet de fermes agrivoltaïques, de faire un bref 
retour sur le porte-à-porte et surtout d’inviter les habitants à trois temps d’échanges et de 
concertation : une permanence d’information, un atelier de co-construction et une balade 
commentée sur la zone du projet. 
 
178 documents ont été distribués par l’entreprise de distribution Keemia, le 9 janvier 2023.  
Une trentaine de lettres a également été déposée à la mairie de Précy-le-Sec. 
 
Lettre d’information n°2 disponible en annexes, pp.56-58 
 

 
Lettre d’information n°2 – 4 pages 
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Enfin, la troisième lettre d’information a permis de présenter le projet finalisé, d’indiquer le projet 
des études menées et de faire plus généralement le bilan des actions menées sur le territoire. 
Les dernières étapes de développement y ont été précisées.  
 
178 documents ont été distribués le 30 octobre 2023 par l’entreprise de distribution Keemia. 
Une trentaine de lettres a également été déposée à la mairie de Précy-le-Sec. 
 
Lettre d’information n°3 disponible en annexes, pp.67-70 
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Chacun de ces documents a également été mis en téléchargement, dans une version 
dématérialisée, sur le site internet du projet, sur la page « S’informer et participer ». 
 

Lettre d'information n°3 – 4 pages 

https://precy-agrivoltaique.fr/sinformer-et-participer#information
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Page "S'informer et participer" du site internet 

 
 
La mise en place d’un site internet du projet 
 
Afin de garantir une information accessible à tous, un site internet a été créé et mis en ligne en 
novembre 2022, à l’adresse suivante : https://precy-agrivoltaique.fr/ 
 
La plateforme permet de présenter les caractéristiques du projet de fermes agrivoltaïques, de 
mettre à disposition les comptes-rendus de l’ensemble des rencontres organisées. Elle propose 
une information approfondie avec un certain nombre de visuels destinés à ce que chacun 
s’approprie les clés de compréhension de ce projet de fermes agrivoltaïques, les enjeux et de se 
projeter davantage dans sa réalisation.  
 
Une page de formulaire de contact est accessible pour que toute personne qui le souhaite 
puisse s’adresser aux porteurs de projet de fermes agrivoltaïques en faisant part de ses 
questions ou remarques.  
 
Depuis sa mise en ligne, 87 utilisateurs ont consulté le site internet dédié au projet Précy 
Agrivoltaïque. Un seul utilisateur a contacté l’équipe projet via le formulaire de contact, en tant 

https://precy-agrivoltaique.fr/
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que propriétaire foncier, pour un complément d’information suite à l’organisation de la balade 
de projet. 
 

Durée moyenne de visite du site  1min 54  
Top 3 des pages visitées 1) « Découvrir le projet »,  

2) « S’informer et participer » 
3) « Comprendre l’agrivoltaïsme » 

 

 
 

L’activité sur le site s’est principalement concentrée lors du lancement de la démarche 
d’information et de concertation. Les pics d’activité ont été ensuite moins nombreux et moins 
intense, y compris lors de la diffusion des lettres d’information ou de l’organisation des temps 
d’échanges.  
 
On relève un temps moyen de consultation d’un peu moins de 2 minutes dans l’ensemble et 
particulièrement ciblé sur les pages dédiées au projet des fermes agrivoltaïques en lui-même, 
aux événements de la démarche d’information et de concertation, ainsi qu’à l’explication du 
concept d’agrivoltaïsme et de ses enjeux.  
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 

Évolution de la fréquentation du site internet (période considérée : 09/11/2022 – 15/11/2023) 
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Page d’accueil du site internet 

 
L’organisation d’une permanence publique d’information 
 
Ce deuxième temps de rencontre a eu pour objectif de permettre aux habitants qui n’avaient 
pas été rencontrés lors du porte-à-porte de venir échanger avec l’équipe projet. Un plan du site 
ainsi que des panneaux d’information ont été mis à leur disposition. Cette permanence s’est 
tenue le vendredi 27 janvier 2023, de 16h à 20h.  
 
3 personnes dont une élue ont participé à cette démarche.  
- 2 participants se sont interrogés sur le choix de l’emplacement pour développer les fermes 

agrivoltaïques et les projets agricoles du collectif d’agriculteurs.  
- 1 participant a souhaité avoir davantage d’informations concernant le démantèlement et le 

recyclage des panneaux photovoltaïques et les retombées communales. Ce dernier a plus 
largement évoqué la question de la transition énergétique et a fait part de son 
mécontentement vis-à-vis des projets éoliens.  

- L’élue présente a interrogé la cheffe de projet sur la question de la conservation des 
chemins.  
 

Compte-rendu de la permanence disponible en annexes, pp.59-61 
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Préparation de l’accueil des participants en salle communale de Précy-le-Sec 

Panneaux d’information mis à la disposition des participants 
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Un atelier de travail avec les habitants 
 
Un atelier a été proposé aux habitants de la commune de Précy-le-Sec. GLHD et le collectif 
d’agriculteurs ont en effet souhaité prévoir un temps d’échanges approfondi sur les différents 
enjeux du projet de fermes agrivoltaïques (volet agricole, volet environnemental), à partir des 
retours formulés lors des premiers moments de la démarche d’information.  
 
L’objectif de ce temps était donc de réunir des personnes volontaires afin de travailler à sa 
meilleure intégration dans leur cadre de vie. Tel qu’il était pensé, l’atelier n’avait pas une visée 
informative mais devait être un temps de recueil des remarques et attentes des habitants, en 
vue de la co-construction de mesures destinées à enrichir et valoriser le projet. 
 
L’atelier n’a cependant pas suscité d’intérêt auprès des habitants puisqu’aucune demande 
d’inscription n’a été reçue après la diffusion de la lettre d’information et lors de la permanence 
publique. Par conséquent, cet atelier n’a pas eu lieu.  
 
Une balade commentée : une projection supplémentaire du projet de fermes 
agrivoltaïques dans le cadre de vie des habitants 
 
La balade commentée, destinée à l’ensemble des habitants de la commune a eu pour objectif 
de permettre aux participants de se projeter davantage dans le projet de fermes agrivoltaïques. 
La présence des agriculteurs du collectif a été l’occasion pour les habitants présents de poser 
directement leurs questions et d’évoquer tous les sujets. 
 
Organisée le 29 mars 2023 à 18h, la balade animée par l’équipe projet s’est voulue conviviale et 
pédagogique afin de permettre à chacun de découvrir, sur le terrain, le périmètre du projet et ses 
dimensions.  
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Les habitants y ont été invités via l’affichage sur panneau municipal et la distribution d’un flyer 
en boites aux lettres. 200 flyers ont été distribués et 20 exemplaires ont été laissés en mairie. 
 
Dans un premier temps, une présentation du projet et de ses avancées a été faite, sur la base 
d’une structure réalisée par les agriculteurs du collectif à l’aide de piquets en bois et de fil mais 
aussi d’un dispositif innovant numérique : la réalité augmentée. GLHD a en effet introduit un 
nouvel outil, à l’aide d’une application sur tablette, faisant apparaître dans le paysage les 
structures d’une installation agrivoltaïque et de simuler l’apparition de haies. Les participants 
ont ainsi pu mieux se projeter dans une vision réaliste des futures installations et se déplacer 
virtuellement dans celles-ci 
 
 
 
 

 
 
 

Affiche A3 destinée au panneau municipal de la commune 
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.  

 
 
 
 
 

Anaïs Plumer, cheffe de projet chez GLHD, présente aux participants une simulation 
des panneaux photovoltaïques via l’outil de réalité sur tablette 

Flyer distribué en boites aux lettres de la commune de Précy-le-Sec – 2 pages 
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Ce temps d’échange sur la zone du projet s’est poursuivi en salle communale : des panneaux 
d’information mais aussi des cartes de l’ensemble de la zone d’étude du projet ont servi de 
supports aux différentes explications.  

Installation visant à simuler en taille réelle les panneaux photovoltaïques 

Panneau d'exposition présentant GLHD 
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Un temps convivial a été ensuite proposé pour consolider la dimension créatrice de lien social 
du projet de fermes agrivoltaïques. 
 
Au total, 6 personnes ont participé à cette rencontre. Les thématiques abordées ont été les 
suivantes :  
- 1 question concernant la sécurité du site : incendie, et vidéosurveillance,  
- 2 questions concernant l’adaptation du site à son environnement : l’adaptation de la clôture 

au petit gibier ; l’absence de reflets des panneaux sur les usagers piétons et automobiles 
- 1 question technique concernant la maintenance des panneaux et leur résistance aux 

intempéries. 
 
Compte-rendu de la permanence disponible en annexes, pp.62-65 
 
Une prise en compte des enjeux spécifiques du territoire  
 
Les porteurs de projet se sont attachés à mener une concertation élargie tout au long du 
développement avec l’ensemble des acteurs du territoire, afin de mieux prendre en compte les 
spécificités du projet de fermes agrivoltaïques et du territoire dans lequel il a vocation à s’insérer. 
Les échanges avec ces derniers, qui interviennent dès la phase de conception et se prolongent 
au-delà du dépôt des demandes d’autorisations, sont réalisés au-delà de la séquence spécifique 
de la concertation préalable volontaire, laquelle met en œuvre des événements et des dispositifs 
dédiés à la population locale.  

Panneau exposé en salle communale (présentation du projet des fermes agrivoltaïques) 
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Une concertation institutionnelle, associative et technique, auprès des 
acteurs du territoires : une approche globale et intégrée 
 
GLHD a déployé une approche inclusive de la concertation, englobant non seulement les 
habitants, riverains et élus, mais également en se rapprochant d’un large éventail d’acteurs du 
territoire (associations, institutions, acteurs du monde agricole). 
 
L'objectif primordial de ces rencontres était non seulement de présenter le projet à l'ensemble 
des parties prenantes, mais également de le coconstruire en tenant compte de leurs précieuses 
recommandations.  
 
L'annexe 1, disponible aux pages 38-40, offre une compilation détaillée des acteurs impliqués, 
reflétant ainsi la diversité des perspectives prises en considération.  
 
Les échanges avec les acteurs techniques ont conduit les porteurs de projet à adapter les 
fermes agrivoltaïques afin de respecter des contraintes spécifiques. A titre d’exemple, la 
rencontre avec le SDIS 89 a permis de dimensionner un projet respectant aux exigences de 
sécurité incendie.  
 
Les rencontres avec le milieu associatif, dont la Fédération Départementale de Randonnée de 
l'Yonne, ont quant à elles permis de balayer les enjeux paysagers existant sur le GR Tour de 
l’Avallonnais, entraînant des ajustements tels que l'implantation d'une haie le long des fermes 
agrivoltaïques.  
 
Enfin, les rencontres institutionnelles avec des entités telles que le pôle ENR, la DDT, la chambre 
de l'agriculture et le département ont permis de présenter de manière la plus exhaustive possible 
le projet de fermes agrivoltaïques à l'ensemble du territoire.   
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SYNTHÈSE ET ENSEIGNEMENTS  
 

Rappel de la démarche d’information-concertation 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

Frise chronologique des actions menées dans le cadre de la démarche d'information-concertation 
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Une participation modeste et inégale des habitants 
 
Le dialogue avec les habitants de la commune est au cœur de la méthode de travail souhaitée 
par GLHD et les agriculteurs du collectif. Ces derniers ont souhaité assurer un dispositif de 
concertation large, apte à recueillir les remarques et avis de l’ensemble des parties prenantes et 
des habitants. Cette volonté explique la fréquence mais également la diversité des formats 
d’information et de concertation mis en œuvre. Ces temps d’échanges n’ont cependant pas 
donné lieu à une fréquentation importante.   
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Au total, 51 personnes ont pu échanger avec l’équipe. La majorité d’entre elles a été rencontrée 
dans un format où l’équipe projet a été à l’initiative de l’échange (porte-à-porte). Les formats 
davantage construits sur une invitation à participer au dialogue ont rencontré un succès 
moindre, à l’image de l’absence de demande d’inscription à l’atelier de co-construction. 
 
Cette modeste participation se reflète également à travers la fréquentation du site internet mis 
en place : si celui-ci a suscité une curiosité lors de son lancement, les visites sont restées 
minimes et courtes par la suite. De même, seule 1 personne a contacté les porteurs de projet 
via le formulaire de contact mis à disposition sur le site internet, en tant que propriétaire foncier, 
pour un complément d’information suite à la balade de projet. 
 
 

Une curiosité pour l’impact du projet et son suivi  
 
L’intérêt d’une partie des habitants de Précy-le-Sec avait été noté dès le début de la démarche 
d’information-concertation, lors du porte-à-porte. En effet, les échanges avec les personnes 
rencontrées ont été principalement marqués par une curiosité bienveillante voire un soutien à 
l’égard du projet et du collectif.  
  
Si le nombre de participants s’est avéré restreint, les espaces de dialogue ont permis à ceux qui 
y ont assisté d’avoir des réponses à leurs interrogations sur plusieurs thématiques, dont les 
principales ont été :  
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1. L’intégration paysagère. L’arrivée d’une installation de fermes agrivoltaïques dans un 
paysage rural a naturellement suscité des interrogations de la part de quelques 
participants. La mise en place de dispositif permettant de visuellement donner une 
appréciation des futures installations et évoquer des mesures paysagères telles que des 
haies ont contribué à répondre à ces attentes. Il est à noter que les habitants n’ont pas 
fait de demandes particulières à ce sujet.    

 
2. Le cycle de vie de l’installation (réversibilité des installations, démantèlement, recyclage 

des panneaux) : concernés par le cadre de vie de leur commune, les habitants ont 
souhaité s’assurer que les installations restent réversibles.  

 
3. Maintenance et sécurité du site : en raison du caractère novateur des installations, cet 

aspect a fait l’objet de plusieurs questions d’ordre technique.  
 
A noter : le projet agricole en lui-même n’a pas été à l’origine de nombreuses interrogations. Cela 
peut s’expliquer la confiance accordée aux agriculteurs de la commune et au fait que leur projet 
agricole s’inscrive dans la continuité de leurs activités déjà connues.  
 

 
 
 

Enseignements  
 En tant que première action de proximité menée, le porte-à-porte a été le format le plus 

efficace et le plus apprécié ;  
 L’arrivée d’une installation de fermes agrivoltaïques sur le territoire suscite un faible 

niveau d’appréhension de la part des habitants de Précy-le-Sec. Ces derniers ont pu se 
montrer curieux voire enthousiastes en découvrant l’initiative menée par les agriculteurs 
de leur commune.  

Plusieurs hypothèses peuvent être formulées pour expliquer la modeste mobilisation :  

Intégration 
paysagère

29%

Cycle de vie 
de 

l'installation
22%

Maintenance 
et sécurité 

du site
21%

Intégration 
environnemen

tale…

Conservation 
des chemins 

ruraux
7%

Retombées 
communales

7%

THÉMATIQUES ABORDÉES LORS DES 
TEMPS D'ÉCHANGES
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 la notoriété des agriculteurs du collectif au sein de la commune mais aussi la confiance 
accordée au maître d’ouvrage pourraient également expliquer l’implication restreinte des 
habitants aux autres temps d’échanges ; 

 l’information directe donnée via les bulletins d’information semblerait avoir été suffisante 
pour une partie des habitants. Diffusés régulièrement, les bulletins ont permis aux 
habitants de suivre et comprendre le développement du projet des fermes 
agrivoltaïques ; 

 certains habitants ne se seraient pas sentis concernés par le projet de fermes 
agrivoltaïques et la démarche associée.  
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APPRÉCIATION DE LA CONCERTATION 
 
Dès le lancement du projet de fermes agrivoltaïques, GLHD et les agriculteurs du collectif Précy 
Agrivoltaïque ont souhaité associer l’ensemble des parties prenantes locales, en proposant une 
démarche d’information et de concertation volontaire.  
 
Une appropriation du projet et de ses enjeux par les parties prenantes 
 
GLHD et les agriculteurs du collectif ont souhaité avant tout offrir une démarche à visée 
pédagogique. La mise à disposition des membres de l’équipe projet auprès des élus et des 
habitants a permis un échange de qualité, propre à permettre une assimilation des enjeux de 
l’agrivoltaïsme. La mise en place d’une information régulière et incarnée, via les lettres 
d’information, le site internet, la permanence et la balade de projet, ont permis de répondre à 
l’enjeu d’une information claire et transparente des démarches entreprises par les porteurs de 
projet. Ces différents outils ont permis d’éclairer les habitants sur les différentes étapes du 
projet, en insistant sur ce que pourrait représenter concrètement l’intégration des fermes 
agrivoltaïques sur le territoire.  
 
 
La constitution d’un collectif pérenne  
 
L’ensemble des actions réalisées dans le cadre de cette démarche volontaire a permis de 
donner une assise territoriale forte au projet, avec pour socle la constitution d’un collectif 
d’agriculteurs qui ont su partager leurs convictions à l’ensemble de leurs interlocuteurs.  
 
Les ateliers de définition du projet de fermes agrivoltaïques ont offert l’opportunité aux 
agriculteurs de travailler sur les attentes de chacun et, surtout, de former une ambition 
commune, apte à inscrire le groupe dans une dynamique collective durable sur le territoire. 
 
 
Le dialogue local avec les acteurs du territoire : une démarche intégrée de la concertation 
 
Outre une information continue du projet aux habitants et aux élus, et la constitution d’un 
collectif d’agriculteurs portant et incarnant le projet, la démarche d’intégration territoriale de 
GLHD repose également sur son souhait de rencontrer les acteurs institutionnels, associatifs et 
techniques du territoire. Ces multiples entretiens ont notamment permis de dimensionner un 
projet qui soit viable d’un point de vue technique, mais qui réponde aussi aux besoins et attentes 
des acteurs locaux. 
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LA POURSUITE DU DIALOGUE AVEC LE TERRITOIRE 
 
Un continuum d’information et de concertation sera proposé jusqu’à l’ouverture de l’enquête 
publique. 
 
L’équipe projet souhaite préserver le dialogue avec les élus et les riverains de la commune de 
Précy-le-Sec. Au-delà de l'information, le continuum permet d'enrichir continuellement le projet 
jusqu’à l'enquête publique. Tous les acteurs du territoire sont donc invités transmettre leurs 
remarques, nouvelles observations et questionnements à GLHD.  
 
A ce titre, pendant la phase d’instruction, les porteurs de projet restent à la disposition de tous.  
 

Coordonnées du collectif « Précy Agrivoltaïque »  
Lilian Rameau, président 
contact@precy-agrivoltaique.fr  
 
Coordonnées de la maîtrise d’ouvrage 
GLHD 
1 All. Jean Rostand, 33650 Martillac 
Anaïs Plumer, cheffe de projet 
a.plumer@glhd.fr 
 
Toutes les actualités du projet sont à retrouver sur : https://precy-agrivoltaique.fr/ 

 

  

mailto:contact@precy-agrivoltaique.fr
mailto:a.plumer@glhd.fr
https://precy-agrivoltaique.fr/
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CONCLUSIONS 
Ce bilan retrace les actions menées par le collectif d’agriculteurs et GLHD pour informer 
l’ensemble des acteurs locaux et se mettre à leur écoute.  

Les moyens mise en œuvre pour informer et faire participer le public au projet de fermes 
agrivoltaïques ont révélé que le projet suscite une curiosité bienveillante sans impliquer pour 
autant une participation importante. Les éléments d’informations mis à la disposition des 
habitants et des riverains ont permis de répondre en grande partie aux interrogations.  

Ces éléments permettront de faire de Précy Agrivoltaïque un projet intégré, dans la continuité 
des activités agricoles menées par des exploitants et éleveurs de la commune de Précy-le-Sec.  
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38 

 
1. Historique des rencontres réalisées 
 
 
Rencontres réalisées en amont de la concertation publique 
 

Date Acteurs Description 
29/09/2021 Conseil municipal Précy-le-Sec Première présentation du projet au conseil 

municipal et délibération avis favorable du 
conseil de Précy-le-Sec.  

25/11/2021 Rencontre Président du Conseil 
Départemental, Monsieur 
Gendraud, vice-présidente du 
Conseil départemental de 
l’Yonne, Madame Lerman (VP 
du CD) et directeur général 
adjoint du Conseil 
départemental de l’Yonn, 
Monsieur Casaban 

Présentation des projets GLHD dont Précy 
Agrivoltaïque.  

01/02/2022 Conseil municipal Précy-le-Sec Deuxième présentation du projet au conseil 
municipal de Précy-le-Sec. 

11/05/2022 SDIS, Lieutenant Daujon  Rencontre avec le lieutenant Daujon. 
Présentations des projets GLHD et 
discussions autour de la sécurité incendie des 
projets.  

24/06/2022 DDT Yonne  Rencontre avec le chef de service du service 
aménagement. Présentation des projets 
GLHD dont Précy Agrivoltaïque. 

24/06/2022 Conseil départemental de 
l’Yonne  

Rencontre avec le directeur général des 
services du conseil départemental de l’Yonne, 
Monsieur Chartron. Présentation des projets 
GLHD dont Précy Agrivoltaïque. 

04/08/2022 Sous-préfète d’Avallon 
Madame Naïma RAMALINGOM 
et Monsieur Villiers, député  

Rencontre avec la sous-préfète d’Avallon et 
Monsieur André Villiers, député. Présentation 
des projets GLHD dont Précy Agrivoltaïque. 

19/09/2022 Président Conseil 
départemental de l’Yonne, 
Monsieur Gendraud   

Rencontre avec le président du Conseil 
départemental de l’Yonne. Présentation des 
projets GLHD dont Précy Agrivoltaïque. 

14/10/2022 Président Chambre 
d’agriculture de l’Yonne, 
Monsieur Delestre  

Rencontre avec le président de la Chambre 
d’agriculture de l’Yonne. Présentation du 
projet Précy Agrivoltaïque.  

14/10/2022 Président de la Communauté 
de communes du Serein, 
Monsieur Courtois  

Rencontre avec le président de la 
Communauté de communes du Serein. 
Présentation du projet Précy Agrivoltaïque.  
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Rencontres réalisées pendant la concertation publique (Collectivités et parties prenantes) 
 

Date Acteurs Description 
29/09/2021 Conseil municipal Précy-le-Sec Première présentation du projet au conseil 

municipal et délibération avis favorable du 
conseil de Précy-le-Sec.  

01/02/2022 Conseil municipal Précy-le-Sec Deuxième présentation du projet au conseil 
municipal de Précy-le-Sec. 

11/05/2022 SDIS, Lieutenant Daujon  Rencontre avec le lieutenant Daujon. 
Présentations des projets GLHD et 
discussions autour de la sécurité incendie des 
projets.  

24/06/2022 DDT Yonne  Rencontre avec le chef de service du service 
aménagement. Présentation des projets 
GLHD dont Précy Agrivoltaïque. 

24/06/2022 Conseil départemental de 
l’Yonne  

Rencontre avec le directeur général des 
services du conseil départemental de l’Yonne, 
Monsieur Chartron. Présentation des projets 
GLHD dont Précy Agrivoltaïque. 

04/08/2022 Sous-préfète d’Avallon 
Madame Naïma RAMALINGOM 
et Monsieur Villiers, député  

Rencontre avec la sous-préfète d’Avallon et 
Monsieur André Villiers, député. Présentation 
des projets GLHD dont Précy Agrivoltaïque. 

19/09/2022 Président Conseil 
départemental de l’Yonne, 
Monsieur Gendraud   

Rencontre avec le président du Conseil 
départemental de l’Yonne. Présentation des 
projets GLHD dont Précy Agrivoltaïque. 

14/10/2022 Président Chambre 
d’agriculture de l’Yonne, 
Monsieur Delestre  

Rencontre avec le président de la Chambre 
d’agriculture de l’Yonne. Présentation du 
projet Précy Agrivoltaïque.  

14/10/2022 Président de la Communauté 
de communes du Serein, 
Monsieur Courtois  

Rencontre avec le président de la 
Communauté de communes du Serein. 
Présentation du projet Précy Agrivoltaïque.  

23/11/2022 Fédération française CUMA Fédération française CUMA. Présentation des 
projets GLHD dont Précy Agrivoltaïque. 

24/11/2022 Directeur CAUE (Conseil 
d'Architecture, d'Urbanisme et 
de l'Environnement) 

Rencontre avec le directeur du CAUE. 
Présentation des projets GLHD dont Précy 
Agrivoltaïque. 

17/02/2023 Préfet de région Rencontre avec le préfet de région Monsieur 
Franck Robine. Présentation des projets GLHD 
dont Précy Agrivoltaïque. 

16/03/2023 Présidente Fédération de 
randonnée de l’Yonne  
 

Rencontre avec la présidente de la Fédération 
de randonnée de l’Yonne. Présentation du 
projet Précy Agrivoltaïque.  

31/03/2023  Vice-présidente de la région 
Bourgogne Franche-Comté, 
Madame Modde  
 

Rencontre avec la vice-présidente de la région 
Bourgogne Franche-Comté. Présentation des 
projets GLHD dont Précy Agrivoltaïque. 

31/03/2023 Directeur régional ADEME, 
Monsieur Saublet   
 

Rencontre avec le directeur régional de 
l’ADEME Bourgogne Franche-Comté. 
Présentation des projets GLHD dont Précy 
Agrivoltaïque. 
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17/04/2023 
 

Préfet de l’Yonne, Monsieur 
Jan, secrétaire générale du 
préfet, Madame Girardot, 
service environnement de la 
préfecture et directrice de la 
DDT de l’Yonne, Madame Ines 

Rencontre avec le préfet de l’Yonne, sa SG, le 
service environnement de la préfecture, et la 
directrice de la DDT. Présentation des projets 
GLHD dont Précy Agrivoltaïque. 

28/04/2023 Pôle ENR Précy Agrivoltaïque Présentation en pôle ENR du projet Précy 
Agrivoltaïque.  

11/05/2023 
 

Président de la Chambre 
d’agriculture de l’Yonne, 
Monsieur Delestre, président de 
la FDSEA de l’Yonne, Monsieur 
Brayotel, président des jeunes 
agriculteurs de l’Yonne, 
Monsieur Baracco 

Rencontre avec le Président de la Chambre 
d’agriculture de l’Yonne, le président de la 
FDSEA de l’Yonne, et le président des jeunes 
agriculteurs de l’Yonne. Présentation des 
projets GLHD dont Précy Agrivoltaïque.  

11/05/2023 
 

Chargé de mission transition 
écologique du Conseil 
départemental de l’Yonne, 
Monsieur Peretz 

Rencontre avec le Chargé de mission 
transition écologique du Conseil 
départemental de l’Yonne. Présentation des 
projets GLHD dont Précy Agrivoltaïque.  

05/07/2023 
 

Maire Auxerre, Monsieur 
Marault   

Rencontre avec le maire d’Auxerre. 
Présentation des projets GLHD dont Précy 
Agrivoltaïque. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

41 

Actions et événements réalisés lors de la concertation publique :  
  

 Date  Outil Description 
09/11/2022 Porte-à-porte 

Lettre d’information n°1 
Porte-à-porte sur la commune 
de Précy-le-Sec et distribution 
de la première lettre 
d’information du projet  

11/2022 Site internet Un site internet dédié au 
projet a été créé dans le but 
de permettre à tous de 
prendre connaissance de 
projet en détail. L’adresse 
internet est : https://precy-
agrivoltaique.fr/ 
 
Il est régulièrement alimenté 
d’actualités. 

09/01/2023 Lettre d’information n°2 La lettre d’information n°2 a 
été distribué dans les boites 
aux lettres des habitants de 
Précy-le-Sec. Elle avait pour 
objectif d’informer ces 
derniers du projet avec une 
description de son avancée, 
ainsi que d’inviter à la 
permanence en mairie. 

27/01/2023 Permanence publique 
d’information 

Une permanence en salle 
communale, a été organisée 
de 16h à 20h pour accueillir 
les habitants de Précy-le-Sec 
et poursuivre les échanges.  

29/03/2023 Balade de projet Une balade a été organisée 
sur le site du projet avec les 
habitants de Précy-le-Sec. 

30/10/2023 Lettre d’information n°3  La troisième lettre 
d’information a pour but de 
présenter le projet de fermes 
agrivoltaïques finalisé et de 
faire le bilan des actions 
réalisées sur le territoire 

 
 

https://precy-agrivoltaique.fr/
https://precy-agrivoltaique.fr/
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2. Délibération du conseil municipal de Précy-le-Sec, 9 septembre 2021 
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3. Synthèse du porte-à-porte, 9 novembre 2022 
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4. Première lettre d’information, 9 novembre 2022 
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5. Compte-rendu de la présentation du projet au conseil municipal de 
Précy-le-Sec, 1er février 2023 
 

 
 

 
 
 
 

 
 

  PROJET PRÉCY AGRIVOLTAIQUE  
COMMUNE DE PRÉCY-LE-SEC  

Présentation en conseil municipal n°2 
Jeudi 1 février 2023 

 
Compte-rendu 

 
 

Participants : Arnaud ROSIER, Maire de la commune de Précy-le-Sec ; 4 conseiller.e.s municipaux ; 
Anaïs PLUMER, Cheffe de projets, GLHD ;  Pierre BLIAS et Pauline LEFORT, consultants pour l’Agence 
TACT.  
 
Dans le cadre du développement du projet agrivoltaïque sur la commune de Précy-le-Sec, le collectif 
d’agriculteurs et GLHD ont souhaité engager une démarche d’information et de concertation avec le 
territoire. Ils se sont notamment entourés de l’agence Tact pour mettre en place un dispositif 
permettant d’informer les parties prenantes locales, les associer au développement de ce projet et 
leur permettre de s’exprimer à son sujet.   
 
Cette séance avec le conseil municipal s’est déroulée le mercredi 1 février 2023 de 19.30 à 20.30 à 
la mairie de Précy-le-Sec. Elle avait pour objectif de présenter l’avancement du projet ainsi que la 
démarche d’information et de concertation mais aussi de répondre aux questions pouvant être 
soulevées.  
 
Ce compte-rendu entend faire une brève synthèse de la présentation et des échanges ayant eu lieu. 
 
Le projet est porté par un collectif d’agriculteurs de Précy-le-Sec, qui est accompagné par 
GLHD pour le volet énergétique. 
     

 
Un collectif d’agriculteurs…  
 
Un groupe de 7 exploitations représentant 11 agriculteurs :  
 
 
 
 

& 
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Green Lighthouse Développement est une société française, 
implantée en région Nouvelle-Aquitaine à proximité de 
Bordeaux. Elle dispose d’une structure commune avec Green 
Investment Group (GIG), fond majeur des investissements 
dans les énergies renouvelables.   
 
 
Pourquoi développer l’agrivoltaïsme ?  
 
GLHD est convaincue que l’énergie solaire est au cœur de la transition du 21e siècle, et l’implantation 
de panneaux sur les toitures, les parkings, les friches, etc. ne suffiront pas !  
 Les espaces agricoles apparaissent ainsi comme de grandes surfaces idéales, à condition 

qu’on y maintienne leur vocation agricole ! 
 
 
Mais alors, l’agrivoltaïsme, qu’est-ce que c’est ? 
 
C’est un système combinant, sur une même surface, une culture et des panneaux photovoltaïques 
positionnés en hauteur et contrôlés en fonction des besoins physiologiques de la plante ou de 
l’élevage. Ainsi, il permet :  
 D’améliorer la production agricole en modifiant le climat au-dessus des plantes 
 De produire de l’électricité propre, renouvelable et compétitive 

 
 

 
Pour les agriculteurs, ce système combiné a plusieurs avantages !  

- Diversifier les sources de revenu  
- Favoriser le changement des pratiques et de cultures  
- Réduire l’impact de l’agriculture sur l’environnement  
- Limiter les risques naturels  
- Pérenniser l’activité agricole sur les territoires  

 
 

I. UN PROJET EN CONSTRUCTION  
 
 
LOCALISATION :  
 
 

La zone d’études du 
projet représente 110 
hectares sur 4 îlots de 
parcelles. 
 
Plusieurs motivations 
ont guidé les 
agriculteurs pour le 
choix d’implantation :  
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1- La pauvreté des terres, puisque les études pédologiques (effectuées en juin 2022) ont 
montré que 80% d’entre elles sont de catégorie 4 

2- Le peu de visibilité des parcelles depuis le village.  
 
 
Le projet agrivoltaïque comporte un volet agricole, et un volet énergétique.  
 
 
LE PROJET AGRICOLE  
 

 
 85 hectares de sécurisation 
alimentaire pour les troupes ovines de deux 
exploitations (luzerne, mélange prairial), et 
pâturage ovin (installation d’un berger)  
 Une bergerie pour un pâturage semi-
ouvert  
 12 hectares de la surface du projet 
seront dédiés à la culture de légumes secs et 
de céréales  
 3 hectares de fourrage pour la 
sécurisation alimentaire d’un troupeau de 
vaches laitières 
 

 
 
LE PROJET ÉNERGÉTIQUE  
 
 
Le projet énergétique s’adapte au projet agricole : en effet, si le projet agricole est ovin, les structures 
fixes seront les plus adéquates. En revanche, sur les parcelles qui concentreront d’autres cultures, 
les trackers -qui peuvent suivre la courbe du soleil et laisser passer les engins agricoles- seront les 
plus adaptées.  
Sur le projet de Précy Agrivoltaïque, la construction d’une bergerie est prévue. 
 
CALENDRIER : 
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UNE DÉMARCHE DE CONCERTATION TOUT AU LONG DU PROJET  
 
Pour s’intégrer pleinement au territoire, l’équipe projet a fait appel à l’Agence Tact, qui l’accompagne 
dans sa démarche d’information et de concertation. En effet, GLHD prévoit une phase de 
concertation en amont du dépôt auprès du préfet, tandis que seule l’enquête publique (après dépôt) 
est réglementaire et obligatoire. Elle créée un cadre de dialogue adapté, et apporte de l’information 
afin que chacune et chacun puisse se faire un avis sur le projet.  
 
Ainsi, ses actions visent à :  
 Expliquer le projet  
 Prendre en compte les questionnements 
 Aider le porteur de projet à ce que le projet s’intègre et prenne en compte les remarques qui 

ont été soulevées  
 

Plusieurs actions ont déjà été menées à Précy-le-Sec, afin d’aller à la rencontre des habitants et des 
élus (rédaction de 2 lettres d’information, 1 porte-à-porte, 1 site Internet, 1 présentation en conseil 
municipal…). Une permanence a également été organisée le 27 janvier, mais n’a pas rencontré un 
franc succès.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
LA PROCÉDURE DE DÉSAFFECTATION DES CHEMINS RURAUX  
 
Quatre chemins ou bouts de chemins ruraux sont concernés par la procédure de désaffectation.  
La procédure précise, ainsi que les références des textes juridiques qui lui sont associés sont 
disponible à la fin du compte-rendu. 
 
 EN BREF 

 
Deux options ont été présentées :  

- L’aliénation des chemins ruraux  
- La désaffection des chemins ruraux 

 
L’aliénation des chemins ruraux se déroule en 3 étapes principales : 

1- Il faut montrer que le chemin est désaffecté (prise de photos) 
2- Enquête publique  
3- Acte de vente pour l’aliénation 

Le conseil municipal relève plusieurs remarques, astuces et conseils pour mieux mobiliser 
les habitants :  
- Les lettres d’invitation aux événements doivent être sous la forme d’un flyer en petit 
format, afin que les informations importantes soient très lisibles, parce que les habitants 
« ne sont pas allés jusqu’à la fin de la lettre d’information ». 
- Selon les élus, si la permanence n’a pas mobilisé, c’est que « c’est un bon signe, ils 
peuvent se poser des questions mais n’y sont pas défavorables ». 
- La balade semble être un format préféré à la place de l’atelier : « c’est plus parlant ! » 
- Sur la date de la visite sur site : « Peut-être pourriez-vous attendre les beaux jours ? Au 
printemps ? »  La cheffe de projet précise que GLHD préfère faire de la concertation 
lorsque le projet n’est pas encore fixé pour laisser des marges de manœuvre (par exemple 
sur l’impact visuel). En revanche, une balade en fin de mois peut être envisagée afin 
d’attendre des températures un peu plus agréables. 
- Le bouche-à-oreille permettrait de mobiliser plus largement. 
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Les sommes en jeu :  
Si la commune va jusqu’à l’aliénation : le rachat de la terre représenterait une somme de 2000 euros 
/ hectare (ce montant est basé sur les prix des terres agricoles à Précy-le-Sec) 
 
Prochaine étape :  
La prochaine étape est la délibération pour acter le lancement de la désaffectation des 4 chemins 
ruraux. GLHD assure accompagner la commune dans la procédure, et réaffirme sa volonté d’être à 
ses côtés tout au long de la démarche. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

II. TEMPS D’ÉCHANGE : RÉPONSES DE GLHD AUX QUESTIONS DES CONSEILLERS 
MUNICIPAUX 

 
 
Quel format de panneaux voudriez-vous privilégier ?  
C’est en cours de réflexion, a priori le projet comptera à la fois des tracker et des panneaux fixes. La 
nature des structures (fixes ou tracker) dépendra notamment du projet en lui-même (ovin ou culture). 
Pour les parcelles qui accueilleront des cultures, il est envisagé d’installer des trackers, afin de que 
panneaux soient orientés Est/Ouest et qu’ils puissent suivre la courbe du soleil.  Si l’élevage ovin est 
privilégié, une bergerie pourrait être construite sur le terrain du projet ; ce projet serait porté par les 
agriculteurs.  
 
 
Les panneaux ont-ils des effets négatifs sur les bêtes ? 
Non, des études ont montré qu’aucune onde n’avait d’effet négatif sur les bêtes. Au contraire, les 
panneaux leur offrent un abri lorsqu’il pleut ou qu’il fait très chaud.  
 
 

Le conseil municipal se pose plusieurs questions sur cette procédure :  
- Serait-il possible de louer les chemins à la commune, plutôt que de les lui acheter ?  

La cheffe de projet continue de se renseigner sur ce point. Elle a demandé à un avocat 
qui a semblé lui affirmer que ce n’était pas prévu dans le droit. La désaffectation seule 
pourrait ne pas suffire, puisqu’il faut remettre un cadastre sur ces chemins, et donc les 
vendre. 
 

- Combien de temps prendrait cette procédure ?  
Environ 6 mois, la commune doit voter pour acter la désaffectation des chemins ruraux 
et pour le lancement de la procédure d’aliénation, puis il y a l’enquête publique. Des 
interventions de géomètres et du commissaire-enquêteur sont nécessaires, mais 
GLHD propose de s’en charger. 
 

- Serait-il possible de requalifier l’usage des chemins pour éviter de les vendre ? 
La cheffe de projet indique se renseigner à ce sujet. 
 

Les élus ont exprimé une préférence pour la désaffectation des chemins pour que la commune 
reste propriétaire 
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Les contours du projet paraissent encore assez flous… 
Oui, pour qu’un projet agrivoltaïque soit exemplaire, tant sur son aspect agricole, énergétique ou 
d’intégration au territoire, il faut compter au moins 2 ans. 
On aimerait ainsi contacter la Fédération Française de la Randonnée pédestre, ainsi que la sous-
préfète pour les inviter à la balade du projet. On travaille également avec la Chambre d’agriculture 
qui nous accompagne dans le projet agricole, ainsi qu’avec Alysé, une coopérative agricole 
spécialisé. On aimerait rencontrer un paysagiste afin de prendre en compte les spécificités des 
terrains pour qu’il ait le moins d’impact visuel possible.  
 
 
Quelles mesures envisagez-vous afin de préserver le paysage ?  
Nous aimerions prolonger les haies existantes, en plantant des essences similaires pour assurer une 
continuité esthétique et environnementale.  Les haies se situeront près du chemin, à 2 mètres de la 
clôture.  
 
 
Avez-vous d’autres projets agricoles que celui de la bergerie ?  
Oui, un projet agricole de culture de luzerne est en cours d’études ; il permettrait la sécurisation 
alimentaire de vaches laitières. Certains agriculteurs envisagent également une culture de petits 
pois, et une culture de pommes de terre dans la zone la plus favorable. Les parcelles pourraient 
également servir de pâture pour les ovins du projet agrivoltaïque d’Arcy-sur-Cure.  
Où se situerait la bergerie ?  
La bergerie serait située plus ou moins au centre des exploitations, pour des soucis de praticité, mais 
cet emplacement n’est pas encore défini.  
 
 
L’électricité produite sera-t-elle enterrée ?  
Oui, une place est réservée auprès de RTE. Le potentiel énergétique sera fonction des contraintes 
imposées par le projet agricole, mais il est estimé à 70 Mégawatt. Cela représente environ la 
consommation de 11 000 habitants, pour leur électricité et leur chauffage (référentiel consommation 
de la Communauté de Communes de Serein). 
 
 
GLHD a-t-elle d’autres projets dans l’Yonne ?  
Nous menons 6 projets au total sur le territoire Yonnais.  
Le projet d’Arcy-sur-Cure (100% ovin) va être déposé dans les 15 jours à venir. Il sera situé près du 
Beugnon sur 130 hectares (en prenant en compte les servitudes du SCOT et le plantage des haies). 
Sur le projet de Blannay/Voutenay, on envisage que de la culture. A Noyers, un projet de 190 hectares 
est prévu, alors que celui de Villiers la Grange comptera quant à lui 70 hectares. Le dernier projet, 
dénommé des Hauts Plateaux, se situe à la frontière du département avec celui de l’Aube. 
 
Identifiez-vous d’autres contraintes que celles qui ont déjà été soulevées pour l’implantation du 
projet ?  
Pour l’instant, peu de contraintes existent sur ce projet. Le SDIS nous impose la mise en place de 
bâches incendies et l’installation de pistes internes et externes aux ilots agrivoltaïques. Ces 
installations sont des précautions, elles sont installées pour le « au cas où ». Par ailleurs, mise à part 
les canalisations de Veolia, aucun autre réseau souterrain ne devrait poser question pour la 
compatibilité du projet. 
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III. LA PROCÉDURE DE DÉSAFFECTATION DES CHEMINS RURAUX : PRÉCIS 
JURIDIQUE 

 
 
Procédure d’aliénation :  
 

• Les chemins ruraux relèvent du domaine privé (L.161-1 CRPM), et peuvent de ce fait être 
aliénés, c’est-à-dire vendu, sans déclassement préalable. 

• Le conseil municipal est compétent pour la procédure d’aliénation (L.161-10 CRPM).  
• Pour être aliéné, un chemin doit : 

• être désaffecté, c’est-à-dire n’être plus « affecté à l’usage du public » (L.161-10 
CRPM).  

• être précédé : 
 d’une enquête publique (L.161-10 CRPM) ; 
 d’une délibération mettant en demeure les propriétaires riverains 

« d’acquérir les terrains attenant à leur propriété » (L.161-10 CRPM) ; 
• L’acte de vente est ensuite passé devant notaire ou par le maire en la forme authentique.  

 
 
1.1. La désaffectation 

• Il existe une présomption d’affectation des chemins ruraux à l’usage du public. 
L’affectation se vérifie soit « par l'utilisation du chemin rural comme voie de passage » soit 
« par des actes réitérés de surveillance ou de voirie de l'autorité municipale » (L.161-2 
CRPM).  

• La désaffectation « résulte d'un état de fait, tel que l'absence d'utilisation du chemin 
comme « voie de passage » par le public » (CE, 25 nov. 1988, n° 59069).  

• Constituer la preuve de cette désaffectation (photographies de géomètre…).  
• Consultation de l’EPCI s’il dispose de la compétence « création, aménagement et entretien 

des chemins ruraux » 
• Délibération du conseil municipal (non obligatoire mais recommandée) pour : 

• constater la désaffectation du chemin rural, 
• acter le projet d’aliénation, autoriser le maire à ouvrir l’enquête publique. 

 
1.2. L’ouverture de l’enquête publique 

• Le Maire (ou adjoint) prend un arrêté par lequel : 
• Il désigne le commissaire enquêteur, parmi l’une des personnes figurant sur la liste 

d’aptitude établie par le président du tribunal administratif (article R.134-17 CRPA, 
applicable en vertu de l'article R.161-25 CRPM) ; 

• Il précise : 
• l'objet de l'enquête,  
• la date à laquelle celle-ci sera ouverte, 
• les heures et le lieu où le public pourra prendre connaissance du dossier et 

formuler ses observations (article R.161-25 CRPM). 
 
1.3. Composition du dossier d’enquête publique 

• Le dossier d’enquête comprend obligatoirement (article R.161-26 CRPM): 
• Le projet d'aliénation ; 
• Une notice explicative ; 
• Un plan de situation (précisant les limites de voies et de propriétés) ; 
• S'il y a lieu, une appréciation sommaire des dépenses.  

• Le dossier peut comprendre : 

https://www.legifrance.gouv.fr/codes/article_lc/LEGIARTI000006582168
https://www.legifrance.gouv.fr/codes/article_lc/LEGIARTI000006582181
https://www.legifrance.gouv.fr/codes/article_lc/LEGIARTI000006582181
https://www.legifrance.gouv.fr/codes/article_lc/LEGIARTI000006582181
https://www.legifrance.gouv.fr/codes/article_lc/LEGIARTI000006582181
https://www.legifrance.gouv.fr/codes/article_lc/LEGIARTI000006582181
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• Un état parcellaire et des photographies du site ; 
• la liste des propriétaires riverains devant être mis en demeure d’acquérir les 

terrains en l’absence d’association syndicale (article L.161-10 CRPM). 
 
1.4. Déroulement de l’enquête publique 

• La durée de l’enquête est fixée à 15 jours (R.161-26 CRPM). 
• 15 jours au moins avant l’ouverture de l’enquête publique, le maire publie par voie de 

presse dans deux journaux régionaux ou locaux de l’avis d’ouverture d’enquête publique 
(R.161-26 CRPM). 

• 15 jours avant l’ouverture de l’enquête publique et pendant toute la durée de celle-ci, l’avis 
d’enquête publique est publié (R.161-26 CRPM) : 

• à la mairie 
• aux extrémités et sur le tronçon du chemin faisant l’objet du projet d’aliénation 

• L'indemnité due au commissaire enquêteur est fixée par le maire (article R.161-25 CRPM). 
• A l’expiration du délai d’enquête, le registre d'enquête est clos et signé par le commissaire 

enquêteur qui est tenu de transmettre au maire ses conclusions dans le délai d'un mois 
(article R.161-27 CRPM). 

 
1.5. Procédure après l’enquête publique 

• Délibération décidant de l’aliénation : 
• Elle ne peut être prise si dans les 2 mois suivant l’ouverture de l’enquête publique, 

une association syndicale a demandé à se charger de l’entretien du chemin (L.161-
10 CRPM) ; 

• Si le chemin est inscrit sur un plan départemental des itinéraires de promenade, le 
conseil municipal doit préalablement proposer au conseil départemental un 
itinéraire de substitution (R.161-27 CRPM). 

• Pour les communes de plus de 2000 habitants (L.2241-1 CGCT), elle est précédée 
par un avis du service des domaines (L.3222-2 CGPPP) ; 

• Si l’avis du commissaire enquêteur est défavorable : le conseil municipal peut 
passer outre mais doit motiver sa délibération (par exemple, par les raisons 
d’intérêt général qui justifient la suppression du chemin) (R.161-27 CRPM). 

• S’il n’y a pas d’association syndicale, le conseil municipal adresse un courrier aux riverains 
afin de les mettre en demeure d’acquérir les terrains attenants à leurs propriétés (L.161-10 
CRPM).  

• 1 mois après ce courrier, si aucune offre n’a été faite ou si les offres sont insuffisantes, la 
vente peut intervenir selon les règles suivies pour la vente des propriétés communales 
(article L.161-10 CRPM). 

• Le Conseil municipal fixe les conditions de la vente et autorise le maire à signer l’acte de 
vente (R. 2241-1 CGCT). Il est précisé que les ventes à titre gratuit ou à un prix inférieur à la 
valeur du bien sont interdites.  

• L’acte de transfert de propriété est acté par le maire en forme administrative ou sous 
forme notarié (L. 1212-1 CGPPP) 
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6. Deuxième lettre d’information, 9 janvier 2023 
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7. Compte-rendu de la permanence publique d’informations, 27 janvier 
2023 
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Panneaux d’information exposés 
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8. Compte-rendu de la balade de projet, 29 mars 2023 
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9. Lettre d’information n°3, 30 octobre 2023 
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